
Газета православных трезвенников № 3 (205) Сентябрь  2020 г. 

«ТРЕЗВаЯ ВОЛНа» ОНЛаЙН
АКТУАЛЬНО

Плюсы и минусы 
онлайн-реабилитации

Руководитель Координацион-
ного центра по противодействию 
наркомании и алкоголизму Санкт-
Петербургской епархии протои-
ерей максим Плетнев расска-
зал об опыте работы и программе 
помощи зависимым в координа-
ционном центре «Фавор». Этот 
центр существует уже несколько 
лет и нацелен на реабилитацию 
зависимых.

Отец Максим отметил, что 
пандемия коронавируса привела 
к изменению формата занятий, 
которые стали проводиться в ре-
жиме онлайн. По словам священ-
ника, у этих изменений есть опре-
деленные плюсы и минусы. 

Плюсы состоят в том, что от-
крывается большая возможность 
контактов – их можно, по сути 
дела, осуществлять в любом ме-
сте и в любое время. Например, 
некоторые участники программы 
едут в автомобиле и могут одно-
временно выходить на видеос-
вязь. 

С другой стороны, отсутствие 
живого общения и, главное, - об-
щих богослужений, существенно 
снизили возможности верующих 
к молитвенному общению. 

Кроме того, в условиях онлайн-
режима довольно трудно прокон-
тролировать, насколько плодот-
ворно сотрудничают с куратора-
ми воспитанники реабилитаци-
онных центров. К примеру, кто-то 
из них во время занятий может 
отвлекаться на бытовые вещи, в 
том числе принимать пищу, зани-
маться какими-то посторонними 
делами и т.д. Все это снижает эф-
фективность реабилитации.

Так или иначе, подчеркнул свя-
щенник, опыт работы реабилита-

ционного центра в условиях пан-
демии весьма полезен и может 
быть востребован в будущем.

Координатор реабилитацион-
ного центра «Лавра», консультант 
программы помощи зависимым 
«Фавор» михаил Владимиро-
вич Глазунов рассказал о но-
вом формате работы в условиях 
дистанционного режима, который 
стал применяться в период пост-
реабилитации.

оПыт ПитерцеВ – 
трезВенникам 
ПодмоскоВья

алексей Владиславович 
лазарев, руководитель направ-
ления помощи наркозависимым 
Синодального отдела по благо-
творительности, представитель 
центра помощи зависимым при 
храме Святой Троицы в Кожев-
никах (Москва), действующего 
при поддержке Благотворитель-
ного фонда святого праведного          
Иоанна Кронштадтского, расска-
зал участникам круглого стола о 
том, как успешно их трезвенни-
ческая община перенимает опыт 
петербургских трезвенников. 

В частности, одна из групп для 
многодетных родителей, в силу 
специфики их деятельности, и по-
сле окончания карантинных мер 
осталась работать в онлайн-фор-
мате. Занятия для них продолжа-
ют проводится три раза в неделю.

иерей александр семенов, 
руководитель дневного стацио-
нара «Воскресение», помощник 
руководителя духовно ориенти-
рованной программы «Обитель 
исцеления», которая действует в 
Санкт-Петербурге и Ленинград-

ской области, тоже отметил как 
положительные, так и отрица-
тельные стороны дистанционной 
работы. 

Среди существенных минусов 
он обратил внимание на то, что 
руководство не может проконтро-
лировать, чем занимается тот или 
иной слушатель во время курсов 
по реабилитации. Может быть, он 
принимает пищу во время заня-
тий или, чего хуже, курит, сквер-
нословит. 

Если во время очных занятий 
руководство не допускало их по-
сещение пьяном виде, то в усло-
виях дистанционной работы про-
контролировать это практически 
невозможно. 

С другой стороны, при работе 
в виртуальном режиме у многих 
слушателей повышается концен-
трация внимания, так как им зна-
чительно проще сосредоточить 
его на гаджете (планшете, смарт-
фоне), чем присутствуя в аудито-
рии, в группе разных людей.

Кроме того, у слушателей в ре-
жиме онлайн не было возможно-
сти обсуждать друг с другом во-
просы, связанные с их тягой к ал-
коголю или курению. Мало того, 
во время онлайн-занятий слуша-
тели не могут отвлечь друг друга 
посторонними разговорами.

ВПечатление 
от дистанционноГо 

формата дВоякое

Помимо онлайн-курсов, в пе-
риод ограничительных мер в оби-
тели действовал в дистанцион-
ном режиме кинолекторий. Как 
отметил отец Александр, сделать 
это технически несложно. А после 
совместного просмотра фильма 
можно легко вовлечь людей в его 
обсуждение. 

В целом, отметил священник, 
впечатление от дистанционного 
формата весьма двоякое. С од-
ной стороны, это, конечно, усе-
ченная, неполноценная форма 
работы, однако онлайн-форматы 
для оперативной связи были со-
хранены и после отмены каран-
тинных мер.

Конечно, объективно качество 

подготовки слушателей в дистан-
ционном режиме ухудшилось, так-
же как и мотивация слушателей. 
Отец Александр отметил, что пер-
вый онлайн-консультант смог про-
держаться на курсах всего лишь 
три недели -  дистанционный 
режим не смог настроить его на 
долгосрочную работу. Кроме того, 
в режиме онлайн невозможно ис-
пользовать всевозможные визу-
альные средства, которые доступ-
ны при работе в аудитории.

старейшее общестВо 
трезВости В россии

андрей александрович не-
чаев, генеральный директор АО 
«Завод АТИ» (Санкт-Петербург), 
рассказал о петербургском Пра-
вославном обществе трезвенни-
ков Братца Иоанна Чурикова, ко-
торому в этом году исполнилось 
126 лет. 

- Это старейшее действующее 
общество трезвости в России, 
сказал в своем выступлении Ан-
дрей Александрович. - Для всех 
нас очень важно живое общение, 
встречи и совместная работа. 

После окончания карантинных 
мер очень сложно вывести лю-
дей обратно в оффлайн, в режим 
живого общения. Когда объявили 
карантинные меры, то беседы в 
общине трезвенников были пере-
ведены в социальные сети. Од-
нако, если в обычном режиме в 
работе общества участвуют по-
рядка 250 человек, которые пери-
одически присутствуют на собра-
ниях, то в условиях пандемии на 
онлайн-встречах не набиралось и 
ста человек. 

В числе причин такого явле-
ния докладчик отметил неумение 
многих участников, особенно лиц 
пожилого возраста, пользоваться 
интернетом. У некоторых интер-
нета нет вообще.

Вместе с тем, отметил А.А. 
Нечаев, существующая в общи-
не активная молодежная группа 
перешла в режим онлайн, нала-
дила волонтерское служение, до-
ставляла маски, перчатки, про-
дукты питания нуждающимся, 
прежде всего, лицам старше 65 
лет, которым в условиях каран-
тинных мер санитарными вла-
стями была предписана полная 
самоизоляция. Если в общине в 
последнее воскресенье каждого 
месяца всегда поздравляли име-
нинников, то в условиях панде-
мии эти праздники перешли в он-
лайн-формат.

Слава Богу, карантинные 
меры закончились, и община чу-
риковцев вновь работает в обыч-
ном режиме, собирая всех жела-
ющих в Феодоровском соборе у 
Московского вокзала на воскрес-
ные встречи в 14.00, в ходе ко-
торых организуются совместные 
чаепития.

Комментируя доклад А.А. Не-
чаева, протоиерей Максим Плет-
нев отметил, что Общество трез-
венников Братца Иоанна Чурико-
ва на протяжении многих лет яв-
ляется соучредителем и соорга-
низатором многих епархиальных 
трезвеннических мероприятий, в 
том числе, и нынешнего фестива-
ля «Трезвая волна». 

трудности  адаПтации 
к обычной жизни

- Действительно, - отметил о. 
Максим, - некоторым людям весь-
ма трудно вернуться к нормаль-
ной жизни после отмены каран-
тинных мер. У многих обостри-
лись фобии, вплоть до страха 
вообще выходить на улицу и за-
разиться коронавирусом. Многие 
боятся приходить в храм и прича-
щаться, особенно после того, как 
средства массовой информации 
застращали их тем, что там мож-
но заразиться. 

Исполнительный директор 
благотворительного фонда «Диа-
кония» врач-нарколог елена ев-
геньевна рыдалевская расска-
зала об опыте фонда в условиях 
пандемии. Она согласна с опас-
ностью распространения коро-
навирусной инфекции и считает  
необходимым прислушиваться 
к мнению светских и церковных 
властей, соблюдать режим само-
изоляции в условиях пандемии.

Как известно, в связи с введе-
нием карантинных мер наблюда-
лись сложности с передвижением 
людей между регионами России. 
При этом те воспитанники, ко-
торые ездили в реабилитацион-
ный центр в Пушкинских Горах в 
Псковской области (в настоящее 
время в нем проживает порядка 
тридцати человек), были вынуж-
дены сдавать тест на коронави-
рус

Центр социальной адаптации 
находится в Санкт-Петербурге, он 
действует при храме святителя 
Петра, митрополита Московского, 
на улице Роменской. Воспитан-
ники центра во время карантина 
оставались на территории храма, 
где они проживали. Для воспитан-
ников была организована работа 
по шитью масок, их последующей 
сортировке и упаковке. 

Таким образом, центр соци-
альной адаптации смог сводить 
концы с концами в условиях пан-
демии. Среди прочих мероприя-
тий, для реабилитантов органи-
зовывались  поездки в частную 
баню. 

Приобщившись к проведению 
мероприятий в режиме онлайн, 
в центре и сейчас используют 
программу «Zoom» для поддер-
жания постоянного контакта  с 
учениками.

В рамках фестиваля «трезвая волна», в санкт-Петербурге со-
стоялась онлайн-конференция «Вопросы оказания церковной по-
мощи зависимым и близким в 2020 году», приуроченная к Всерос-
сийскому дню трезвости.

В первом круглом столе «реабилитация зависимых и общины 
трезвенников в условиях эпидемии коронавируса. опыт, особен-
ности и итоги», который прошел 9 сентября, приняло виртуальное 
участие 48 человек. участники круглого стола поделились опытом 
и выслушали выступления представителей реабилитационных 
центров и общин трезвенников. 

Протоиерей Максим Плетнев

Михаил Владимирович Глазунов

Иерей Александр Семенов
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ОБРЕТЕНИЕ
РОДОВОЙ ИКОНЫ

- Владислав Аркадьевич, с 
чего начался ваш путь в трез-
вость и трезвение? Как дав-
но вы живете в Татарстане и 
ведете пропаганду здорового 
образа жизни в республике? 

- К идее трезвости я пришел 
самостоятельно и произошло это 
через мое воцерковление. При-
чем, способствовал этому, как ни 
странно сон, который я увидел в 
1997 году, когда жил и работал в 
Ангарске. Я его отлично помню, 
во всех красках, переживаниях, 
поэтому даже записал тот сон 
– настолько ярким было впечат-
ление и желание сохранить то 
прекрасное видение, которое из-
менило мою жизнь, всегда помо-
гало и помогает выживать мне в 
трудные минуты. Знали об этом 
сне только близкие люди, сейчас 
решил все же поделиться радо-
стью бытия и прикосновения к 
вечному… 

 Из воспоминаний о том сне: 
«… вижу себя в комнате, похожей 
на общежитие. Я молодой, лет 20, 
лежу поверх покрывала, читаю 
книгу. Вдруг заходит женщина лет 
50-ти и по-доброму так говорит: 
«Ты что лежишь, сейчас придет 
БОГ! Вставай, встречай его!». 

Я отвечаю: «Ну, БОГ-то, может, 
и есть, только зачем я ЕМУ ну-
жен!». И дальше читаю кни-
гу. Тут открывается дверь, и в ком-
нату врывается какой-то сверх-
яркий свет! И входит ОН  - в золо-
тисто-белых сверкающих одеж-
дах!!! 

Лица не вижу, не могу поднять 
глаз, только льется на меня какая-
то неописуемая красота, ра-
дость и благодать!

Я моментально оказываюсь на 
коленях, ползу к двери и хватаюсь 
за ЕГО одежды, чувствуя что-то 
непонятное, неземное…  

Я падаю лицом в пол, и толь-
ко тихо говорю: «Господи, прости 
меня!». Чувствую, что на мою го-
лову ложится ЕГО рука, и слы-
шу слова: «ВСЕ БУДЕТ ХОРО-
ШО!». От ЕГО руки идет неземное 
тепло и благодать, а меня охва-
тывает невообразимая радость, 
ощущение какого-то безгранич-

ТРЕЗВЕНИЕ — ЭТО РАДОСТЬ БЫТИЯ!
А ПЬЯНСТВО — НАЧАЛО БЕЗБОЖИЯ...

Прекрасная туристическая 
поездка по татарстану по-
дарила мне в последний 
день пребывания в казани 
еще и встречу с председа-
телем казанского епархи-
ального общества «трез-
вение» во имя праведного 
иоанна кронштадтского 
—  Владиславом аркадь-
евичем юфероВым. мне 
интересно было узнать, 
как он пришел к отказу от 
алкоголя, а затем и глу-
бокому погружению в 
трезвенное движение.  

ного счастья и покоя!  
Очнулся на полу, никого нет…Я 

выбежал в коридор, там много 
дверей… Дергаю за ручки, вез-
де пусто, а в одной из комнат я 
увидел Ту женщину, что заходила 
в мою комнату. Она была одета 
в золотисто-белые одежды, нево-
образимо красивая и молодая! Я 
Ее спросил, где ОН, Она только 
улыбнулась и исчезла…». 

Второй звоночек прозвенел 
в 2003-м году, когда мы ехали на 
машине в Тулун, что в 400 км от 
Ангарска – там был филиал фир-
мы, в которой я тогда работал 
исполнительным директором. За 
рулем новенького «Форда» был 
сын владельца фирмы, молодой 
парень 25-ти лет. Машину вдруг 
занесло на спуске, и мы начали 
переворачиваться в кювет. На-
чало, как в замедленном сне, 
хотя до переворота и возможной 
смерти были секунды… Момен-
тально мелькнула мысль: «нам 
конец». Молитв не знал, успел 
лишь сказать: «Господи, спаси 
нас!»… Минут 20 без сознания. 
Очнулся. Ощупал себя. На мне 
- ни царапины. Вылезаю, следом 
вытаскиваю водителя, радуюсь, 
что он живой и тоже без единой 
царапины! При этом машина сде-
лала три боковых переворота, 18 
метров летела в кювет и встала 
вновь на колеса. Крыша всмятку, 
а мы целехонькие, хотя и не были 
оба пристегнуты… 

В январе 2004-го года я пер-
вый раз пошел осознанно в цер-
ковь - в Успенский храм города 
Ангарска. О служении в храмах 
я тогда не знал ничего. Крестик 
носил, наведывался в храм за 
святой водичкой, на Пасху, и все. 
Когда я спросил в церковной лав-
ке, к кому обратиться, чтобы на-
чать делать первые шаги в Церк-
ви, меня отправили к дежурно-
му батюшке. Я пошел искать его в 
приходском блоке и вдруг увидел 
коридор с множеством дверей, в 
который я выбежал во сне, что-
бы искать Того, кто приходил ко 
мне… 

В общем, познакомился с ба-
тюшкой, он мне многое рассказал 
и благословил подготовиться к 
таинствам. Уже через неделю я 
в первый раз исповедался и при-
частился 

- А потом вы отказались 
от алкоголя, который позво-
ляли себе до 2007 года и не счи-
тали это зазорным? 

- Да, до этого я выпивал, «как 
все», на праздники, дни рожде-
ния, на рыбалке, в тайге и т.д. Но 
по молитвам в храме что-то вну-
три щелкнуло, и я понял, что мож-
но спокойно обходиться без ал-
коголя. Я встал на трезвый путь, 
а потом решил помогать в этом 
другим.  

В то время на ТВ начали по-
казывать трезвенный проект 
«Общее дело», автором которого 
был настоятель Сретенского мо-
настыря и ректор Сретенской ду-
ховной семинарии архимандрит 
Тихон Шевкунов (ныне митропо-
лит Псковский и Порховский).  

Я нашел в инете электронный 

адрес семинарии и написал ему 
письмо. Через некоторое время 
мне неожиданно позвонил ру-
ководитель общероссийского
Иоанно-Предтеченского братства 
«Трезвение» - отец Игорь Бачи-
нин.  Он меня обо всем расспро-
сил, многое рассказал и посове-
товал, как сделать первые шаги 
по организации приходского об-
щества трезвости. 

Вскоре у нас появилось первое 
общество трезвости во имя св. 
пр. Иоанна Кронштадтского при 
Успенском храме  Ангарска.  

А еще через несколько лет я 
торжественно принял обет трез-
вости, чин которого совершил 
протоиерей Игорь Бачинин в со-
служении семерых священни-
ков. Произошло это в Москве в 
рамках Международных Рожде-
ственских чтений в 2012-м году. 

 - А как все-таки вы оказа-
лись в Казани, Владислав Ар-
кадьевич? 

- Летом  2009 года я поехал в 
отпуск на родину - в Казань. Посе-
тил Раифский монастырь, Чебок-
сары, Йошкар-Олу, везде молил-
ся в храмах, в которые заходил.  

В первый же день в Казани, 
когда я молился в Петропав-
ловском соборе, меня посетила 
мысль: «А не вернуться ли мне на 
родину, чтобы продолжить трез-
венную работу уже в Казанской 
епархии?». 

В тот момент я даже сам себе 
улыбнулся, мол, здесь и без меня 
найдутся более достойные и 
опытные люди...  

На обратном пути я заезжал в 
Омск, помолился в храмах города 

и съездил в   Ачаирский женский 
монастырь на берегу Иртыша.   

И вот, в Омске мне вдруг пере-
дали нашу старинную родовую 
Казанскую икону Божией Мате-
ри, которой более 200 лет. Эту 
икону я видел в детстве у бабуш-
ки Татьяны Юферовой-Лебеде-
вой - именно она возила меня 
маленького крестить в какой-то 
монастырь в Казани. 

Бабушка до революции закон-
чила Казанское женское учили-
ще духовного ведомства, которое 
курировал Синод и сам импера-
тор Николай Второй. Позже она 
окончила  еще Казанские высшие 
женские курсы, она была воцер-
ковленной и очень образованной 
дамой.  

Род наш, кстати говоря, из дво-
рян, в нем были пароходчики, 

купцы, кораблестроители, свя-
щенники, военные. В одной из 
ветвей рода, по рассказам род-
ственников, был даже царский 
генерал Юферов, который пал 
смертью храбрых в Крыму при 
обороне Севастополя,  ровно за 
100 лет до моего рождения. 

Именно  с момента обрете-
ния семейной иконы, я уже твердо 
решил ехать в Казань!  

Так, в 56 лет я вернулся на 
Волгу, откуда уехал посмотреть в 
19 лет Сибирь, и «засмотрелся» 
на чудесный огромный край поч-
ти на 40 лет. Оставил в Ангарске 
все, и начал жизнь в Казани, по 
сути, с нуля.  

Семейная икона Казанской Бо-
жией Матери, которую я сейчас 
храню у себя, кстати, реально по-
могает, когда перед ней обраща-
ешься ко Господу. Меня многие 
близкие просят помолиться перед 
ее образом в трудных ситуациях.

 

 - Итак, вы вернулись в Ка-
зань в 2010-м году, чтобы на-
чать здесь новую жизнь с 
нуля. Как получилось, что со-
всем скоро вы стали ведущим 
трезвенником в Татарстане?

- В первые же дни по приезду 
я пошел на службу в храм Рож-
дества Христова, ближайший от 
дома, где тогда снимал кварти-
ру. Познакомился с настоятелем, 
протоиереем Владимиром Ива-
новым, предложил организовать 
общество трезвости на прихо-
де. Отец Владимир благословил 
меня написать прошение на имя 
владыки, где я изложил цели и за-
дачи общества трезвости, расска-
зал про себя. 

И надо ж такому случиться, что 
уже через неделю правящий ар-
хиерей служил в нашем храме и 
при всех с амвона благословил 
меня на создание братства трез-
вости. Он даже привез в храм 
свой Указ о создании общества 
трезвости во имя святого правед-
ного Иоанна Кронштадтского при 
приходе Рождества Христова, эк-
земпляр которого владыка торже-
ственно вручил мне как председа-
телю. Второй был вручен с благо-
словлением отцу Владимиру как 
духовнику общества трезвости.  

Вскоре мы провели с отцом 
Владимиром свое первое со-
брание. И хоть начиналось наше 
общество трезвости буквально с 

КаК НаЧаТЬ ЖИЗНЬ
С НУЛЯ ПОСЛЕ 50-ти?

ИМПЕРИЯ ТРЕЗВОСТИ

трех человек, я счастлив, что эти 
люди позже приняли обет трез-
вости, нашли работу, создали се-
мьи, нормально живут и благода-
рят Бога за все. Ну, а далее наше 
общество стало разрастаться. 

 
Главной задачей для себя и на-

шего актива в те годы я ставил 
максимальное информирование 
людей о трезвости и трезвении 
как важнейших составляющих в 
деле духовно-нравственного воз-
рождения. В планах было расши-
рение трезвенного движения по 
всему Татарстану, как было до ре-
волюции. С 1892-го года в Казан-
ской губернии активно действова-
ло Казанское общество трезвости 
(КОТ), почетным членом которо-

го был святой праведный Иоанн 
Кронштадтский. 

В те времена трезвенное дви-
жение поддерживали правящие 
архиереи, губернаторы, священ-
ники, врачи, преподаватели – 
все слои населения Казанской 
губернии, которая в то время ох-
ватывала территории современ-
ного Татарстана, Чувашии и Ма-
рий Эл. 

В течение первого года моего 
пребывания в Казани мы с руко-
водителем отдела по противодей-
ствию наркомании и алкоголизму 
Казанской епархии, иеромонахом 
Вячеславом (Шапоровым), ста-
ли оказывать помощь в создании 
обществ  трезвости и в других 
храмах республики. Нас стали 
поддерживать прихожане и свя-
щенники, и мы вышли на правя-
щего архиерея с прошением о  
создании уже епархиальной трез-
венной организации, о чем было 
издано соответствующее Распо-
ряжение по епархии. 

11 ноября 2011 года меня на-
значили руководителем епархи-
ального общества «ТРЕЗВЕНИЕ» 
во имя святого праведного Иоан-
на Кронштадтского, а отец Вячес-
лав стал нашим духовником. 

С тех пор мы с ним работаем 
вместе, в тесной связке, поддер-
живая при этом братские христи-
анские отношения. 

Таким образом, мы возродили 
дореволюционные традиции Ка-
занского общества трезвости, де-
ятельность которого была столь 
обширной, что его даже называ-
ли «Империей трезвости». Тогда 
в Казанское общество трезвости 
(КОТ) входило 60 филиалов из го-
родов, поселков и сел Казанской 
губернии. Были филиалы и за 
пределами Поволжья – в Томске, 
Красноярске, Чите. 

Сейчас в Татарстане создано 
уже более 20 обществ трезвости: 
в Казани, Набережных Челнах, 
Елабуге, Альметьевске, Нижне-
камске, Бугульме и др. Нас под-
держивают государственные, ре-
лигиозные и  общественные ор-
ганизации, представители право-
охранительных органов, а также 
врачи, психотерапевты, нарколо-
ги и бизнесмены, священники, не 
говоря уж о множестве простых 
людей. Вместе с иеромонахом 
Вячеславом мы всюду продолжа-
ем сеять семена трезвости, ис-
пользуя наработанные ресурсы и 
возможности.  

Я ПОНЯЛ, 
ЧТО НУЖНО ИДТИ 

К БОГУ...

Продолжение на 3-й стр.
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реабилитация 
онлайн-формата

Психолог евгений николае-
вич Проценко, основатель Хри-
стианского благотворительного 
фонда «Старый Свет», рассказал 
о деятельности в условиях панде-
мии прихода Покровского храма 
в новой Москве (в Ерино). По его  
мнению, информационную часть 
работы в онлайн-формате можно 
вести вполне полноценно, и не 
только в условиях карантина, но 
и в будущем. 

Психолог-аддиктолог елена 
Петровна ченосова в своем вы-
ступлении попыталась отчасти 
реабилитировать онлайн-фор-
мат. 

В качестве достижения она от-
метила, в частности, что функция 
демонстрации экрана в програм-
ме «Zoom» помогает более пло-
дотворно работать слушателям, 
т.к. всем все хорошо видно на 
большом экране.

Поэтому онлайн-формат впол-
не допустим и даже плодотворен 
для тех, кто проживает в другом 
городе или другой стране и не мо-
жет физически присутствовать на 
занятиях.

Сам я рассказывал об опы-
те работы православного клуба 
«Бодрствование» при храме во 
имя иконы Божией Матери «Не-
упиваемая Чаша» на заводе АТИ 
в условиях ограничительных мер. 
В начале пандемии занятия в 
клубе проходили в традиционном 
формате, однако после того, как 
храм был закрыт на карантин, они 
перешли в основном в социаль-
ные сети. 

Правда, несколько активных 
соратников клуба собирались 
на занятия в квартире одного из 
трезвенников. В целом, люди за 
период пандемии соскучились по 
живому общению, и как только 
карантинные меры были сняты, 
сразу же возобновились занятия 
клуба в традиционной форме. 

Они вновь проводятся по втор-
никам, четвергам и пятницам с 
18.00 часов. 

Кроме того, паломническая 
служба «Лампадка», действую-
щая при клубе, организовала па-
ломнические поездки на могилу 
протоиерея Николая Гурьянова 
на острове Залит и на малую ро-
дину основателя клуба - Влади-
мира Алексеевича Михайлова. В 
деревне Высокий Остров Окулов-
ского района Новгородской обла-
сти члены клуба приняли участие 
в престольном празднике Смо-
ленской иконы Божией Матери.  

Протоиерей максим Плет-
нев, в свою очередь, отметил, что 
клуб «Бодрствование» активно 
участвует в трезвеннических ме-
роприятиях в Санкт-Петербурге. 
В частности, именно члены клуба  
провели 12 сентября на заводе  
АТИ концерт, посвященный Все-
российскому дню трезвости.

Второй круГлый стол: 
дВа Подхода 
к церкоВной 

реабилитации

Во второй половине этого же 
дня состоялся второй круглый 
стол «Патерналистский и парт-  
нерский подход в церковной 
реабилитации».

Елена Евгеньевна рыдалев-
ская в своем докладе дала ха-
рактеристику патерналистского 
и партнерского подходов в цер-
ковной реабилитации. По ее сло-
вам, патерналистский подход (от 
латинского слова pater – отец) 
более привычен для массового 
сознания россиян, так как в на-
шей стране руководители страны 
всегда воспринимались в обще-
стве как отцы нации, а народ – как 
подданные.

По мнению докладчицы, па-
терналистский подход в право-
славных общинах характеризу-
ется наличием авторитарного 
начала в руководстве общиной, 
в беспрекословном подчинении 
воспитанников начальнику (будь 
то священник или мирянин), важ-

ностью воцерковления и участия 
в богослужениях. 

Любой отход от традиций вос-
принимается в подобного рода 
общинах как отход от концепции 
общества и измена его идеалам.

- Вместе с тем, отметила Еле-
на Евгеньевна, - воцерковление 
само по себе не может быть са-
моцелью. Если воспитанник не 
придет осознанно к Богу и Церк-
ви, подобного рода воцерковле-
ние может стать профанацией, 
приведет к формальному испол-
нению церковных обрядов, когда 
человек будет внушать себе, что 
он все делает правильно, верит в 
Бога и т.д., но на самом деле его 
проблемы и зависимости  оста-
нутся  с ним. 

Рыдалевская полагает, что 
страждущий не должен забывать 
о своем прошлом, о том, как и по-
чему он оказался в том или ином 
реабилитационном центре. Он 
должен осознать степень своего 
падения, а не строить иллюзии 
насчет того, что раз он воцерко-
вился, то уже «спасен» и полно-
стью излечился от пагубных при-
страстий.

Партнерский Подход 
более Приемлем

Альтернативным подходом, 
полагает Е.Е. Рыдалевская, мо-
жет стать партнерский подход, 

при котором в отношениях между 
руководителем и подчиненными 
наблюдается больший демокра-
тизм, допускается большая сво-
бода в суждениях и действиях 
воспитанников. Помимо воцер-
ковления в действиях воспитан-
ников допускается возможность 
обращения к элементам той или 
иной субкультуры.

Протоиерей максим Плет-
нев, поблагодарив докладчицу 
за интересное выступление, от-
метил, что некоторые ее сужде-
ния весьма спорные. В частно-
сти, он подчеркнул особую важ-
ность воцерковления как конеч-
ной цели работы с зависимыми. 
Он заметил, что в православной 
реабилитации нужно прежде 
всего говорить о Боге, о богооб-
щении, а не зацикливаться лишь 
на светском подходе к решению 
проблемы.

иерей евгений лищенюк, ди-
ректор Благотворительного фон-
да святителя Антония Смирниц-
кого, тоже высоко оценил доклад 
Е.Е. Рыдалевской, отметив, что 
этот доклад нужно внимательно 
проанализировать и опублико-
вать в средствах массовой ин-
формации. По мнению отца Ев-
гения, патерналистский подход в 
большей степени характерен не 
для православной среды, а для 
сектантских отношений, для тота-
литарных сект. 

Когда мы говорим о каких-то 
подходах, отметил священник, 
мы говорим о том, как это должно 
быть в идеале, и когда мы что-
то сопоставляем и пытаемся про-
анализировать то или иное явле-
ние, мы должны делать правиль-
ные выводы.  

Нужно смотреть не на те об-
щины, которые больше похожи на 
секты, а на те, в которых исполь-
зуются различные методы реаби-
литации. 

- Наша миссия, - подчеркнул 
отец Евгений, – знакомство лю-
дей со Христом. Воцерковление, 
конечно, нельзя ставить целью, 
потому что она слишком всеобъ-
емлющая. Мы, как православные 

христиане, несем служение, но 
для каждого человека должен 
быть свой уровень богообщения. 
Поэтому нужно брать позитивные 
примеры реабилитации зависи-
мых и искать подход, который 
ближе всего к идеалу.

священник александр се-
менов отметил, что в настоящее 
время существуют 18,5 тысяч 
приходов в Русской Православ-
ной Церкви и недопустимо воз-
водить в абсолют примеры отри-
цательного свойства, подобные 
деятельности бывшего схиигуме-
на Сергия (Романова). Такие при-
меры сознательно раздуваются 
антицерковными СМИ. Нужно на-
учиться критическому мышлению 
для того, чтобы делать правиль-
ные выводы.

Консультант программы трез-
вости «Фавор» ольга борови-
кова, психолог и руководитель 
реабилитационного центра «Зе-
бра» екатерина савина, психо-
лог наталья башкатова и другие 
участники дискуссии, развернув-
шейся после основных докладов, 
говорили о необходимости соче-
тания различных подходов при 
осуществлении реабилитации 
зависимых.

Протоиерей максим Плетнев, 
подводя итоги круглых столов, от-
метил, что дискуссии прошли, в 
целом, интересно и плодотворно. 
Все участники обменялись мнени-
ями, поучаствовали в дискуссии и 
поделились своим опытом. 

дмитрий игоревич стоГоВ, 
наш корр.

Продолжение. 
начало на 1-й стр.

«ТРЕЗВаЯ ВОЛНа» ОНЛаЙН

Иерей Евгений Лищенюк

Так, мы были инициаторами создания 
в Общественной палате Республики Татар-
стан профильной рабочей группы по проти-
водействию наркомании и алкоголизму, ко-
торую я возглавляю с февраля 2017 года. 
И конечно, нашу работу поддерживает пра-
вящий архиерей – митрополит Казанский и 
Татарстанский владыка Феофан! 

 

- Что лежит в основе вашей работы 
в обществах трезвости? 

- Первое, и самое главное – вера в Бо-
жественную силу, которая может  освобо-
дить человека от пагубных страстей, в ко-
торые ввергает нас дьявол, чтобы унич-
тожить человека. Мы вместе совершаем 
соборные молитвы, изучаем христианские 
основы, обсуждаем как противостоять 
страстям.  

Главной канвой на наших собраниях 
являются заветы, написанные еще более 
100 лет назад святым праведным Иоанном 
Кронштадтским: «12 советов желающим 
бросить пить». 

У него это не просто некие фразы, а пря-
мые наставления о том, как освободить-
ся от пагубных зависимостей. Мы изучаем 
трезвенную литературу, смотрим профиль-
ные фильмы, проводим мероприятия, на-
правленные на воспитание трезвого и здо-
рового образа жизни. 

Во многих храмах Казани и Татарстана 
ежегодно отмечается Всероссийский День 
трезвости 11 сентября – в день Усекнове-
ния главы Иоанна Предтечи. Торжественно 
отмечаем мы и день празднования иконы 
Божией Матери «Неупиваемая Чаша» 18 
мая. В эти дни проходят молебны, встре-
чи, собрания, беседы, крестные ходы, при-
нимаются обеты трезвости, проводятся 
праздничные концерты. 

Мы активно используем практику прове-
дения совместных круглых столов, конфе-
ренций с привлечением профессионалов: 
наркологов, психотерапевтов, специали-
стов из Управления наркоконтроля, руково-
дителей реабилитационных центров, пред-
ставителей администрации, Министерства 
образования и других. 

Обязательно ведется работа по линии 
СМИ, где печатаются наши материалы. 
Есть профильные разделы и страницы на 
сайтах Татарстанской митрополии, Обще-
ственной палаты Татарстана, многих хра-
мов и в соцсетях. 

Я еженедельно готовлю и отправляю 
подборку информационных материалов 
нашим соратникам, коллегам, друзьям по 
трезвенной работе от Владивостока до 
Питера - всего порядка 300 адресатов, в 

числе которых более  пятидесяти священ-
ников. Таким образом, мы все оказываем-
ся как бы в одной связке по утверждению 
трезвости и трезвения в России. 

Трудами прихожан и настоятеля храма 
св. мчц. Веры, Надежды, Любови и матери 
их Софии - протоиерея Александра Павло-
ва, в Казани издается прекрасный журнал 
«Трезвый взгляд».  

Татарстанская митрополия принима-
ет участие в общероссийских и междуна-
родных мероприятиях трезвенного направ-
ления. 

 
Несмотря на многочисленные усилия по 

утверждению трезвости в Татарстане, ра-
боты еще – непочатый край. Дьявол суще-
ствует, бесы пьянства и наркомании, кото-
рые управляют разрушительными грехов-
ными страстями по указке врага челове-
ка, не дремлют. По указке  дьявола они де-
лают все, чтобы уничтожить людей здесь, 
на земле и не дать нам нормально жить, 
спастись и  прийти к Богу. Их козни и улов-

ки постоянно совершенствуются, они хитро 
подстраиваются к пространственным, ин-
формационным и временным изменениям 
в жизни всего человечества. 

Как отсечь воздействие бесов и дьяво-
ла, как остановить их и не дать им нас раз-
рушить? Только с помощью поста и молит-
вы! Вот почему мы постоянно призываем 
Бога в помощь в нашей главной, Господней 
молитве, произнося слова «Избави нас от 
лукавого»!  

Основными механизмами призыва Его 
в помощь для нашего спасения являют-
ся: молитва, пост, обеты и зароки трезво-
сти, и, конечно же, главное - исповедь и 
причастие.  

- Чтобы Вы хотели пожелать на-
шим читателям, соратникам и дру-
зьям? 

- Здоровья, радости бытия, трезвости 
и трезвения! 

Любите друг друга, как заповедовал нам 
Христос! 

Главное, чтобы все, что мы делаем в 
жизни, несло людям мир, благоденствие 
и любовь! 

светлана троицкая. 
казань - санкт-Петербург 
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ВЕСТИ С МЕСТ

Юбилей старейшего клуба
с каждым годом ширится деятельность пра-

вославного клуба «бодрствование», действую-
щего при храме во имя иконы божией матери 
«неупиваемая чаша» на заводе ати. клуб был 
создан в санкт-Петербурге подвижником пра-
вославной трезвости Владимиром алексееви-
чем михайловым (1939–2006 гг.) по благосло-
вению митрополита санкт-Петербургского и 
ладожского иоанна (снычева). В феврале это-
го года он отметил четвертьвековой юбилей.

Недавно клуб возобновил свою работу после ка-
рантинных мер. На встрече в частности было рас-
сказано о поездке группы трезвенников на остров 
Залита на могилу старца Николая Гурьянова. Она 
состоялась 18 июля и была организована палом-
нической службой «Лампадка», действующей при 
храме «Неупиваемая Чаша». 

Участники поездки преодолели на автобусе око-
ло 250 километров, затем переправились на двух 
катерах на остров Залита, где посетили храм Нико-
лая Чудотворца, в котором служил старец Николай.

Паломники также посетили домик отца Николая 
и местное кладбище, на котором и покоится ста-
рец.

У могилы старца Николая - обилие голубей. 
Очень благостно и светло! Уезжать отсюда не хо-
чется… 

За 25 лет своей деятельности в жизни клуба 
произошло множество событий – и радостных, и 
печальных. В 2006 г. скоропостижно скончался его 
основатель и руководитель В.А. Михайлов. Затем 
некоторое время клуб возглавлял известный психо-
лог, также ныне покойный Владимир Анатольевич 
Цыганков (1969–2017 гг.). С 2009 г. клуб возглавля-
ет юрий никифорович кладиков, соратник В.А. 
Михайлова. С февраля 2013 г. на качественно но-
вой основе возобновила свою деятельность Школа 
трезвения под руководством александра михай-
ловича купина.

Идут годы, меняется состав клуба «Бодрствова-
ние». Кто-то уходит в мир иной, кто-то переключил-
ся на иные виды деятельности. Но, главное, при-
ходят все новые и новые люди! Регулярно по втор-
никам на протяжении многих лет трезвенники чита-
ют в помещении клуба акафист святому мученику 
Вонифатию мирским чином. Члены клуба изучают 
Святое Евангелие, читают жития святых угодников 
Божиих, слушают рассказы о чудотворных иконах 
Божией Матери. Совместными усилиями проводит-
ся чаепитие, в ходе которого православные трез-
венники лучше знакомятся друг с другом, делятся 
опытом. Ежедневно в 21.00 в храме «Неупиваемая 
Чаша» творится молитва по соглашению.

Расскажу подробнее об одном из занятий в клубе 
«Бодрствование», состоявшемся весной 2018 года 
и которое провел А.М. Купин. На занятии подроб-
но разбиралась Божественная Литургия. Зачастую 
современные люди, даже регулярно посещающие 
храм, остаются мало воцерковленными, так как не 
имеют четкого представления о церковной службе. 
Им практически ничего не известно о символике 
Божественной Литургии. Александр Михайлович 
на своей лекции подробно рассказал слушателям 
о символизме Малого входа. В торжественной об-
становке по окончании третьей (малой) ектении от-
крываются Царские врата для совершения Малого 
входа, или входа с Евангелием. А.М. Купин напом-
нил, что в Древней Церкви это был настоящий вход 
в храм. В те далекие времена Евангелия, которые 

использовались при церковной службе, хранились 
отдельно – обычно в ризницах, и во время Малого 
входа их торжественно вносили в церковь.

Во время Малого входа священник просит, что-
бы Ангелы сослужили Самому Господу Богу на 
Литургии. Особое внимание Александр Михайло-
вич уделил смыслу и значению «тайных молитв» 
(иначе – «секретных, потаенных молитв»), кото-
рые были введены в Христианской Церкви при 
византийском Императоре Юстиниане Великом. 
Ведущий обратил внимание слушателей на зна-
чение некоторых, казалось бы, привычных возгла-
сов, значение которых, однако, зачастую неведомо 
современным верующим. Например, фразу «Пре-
мудрость, прости, услышим Святаго Евангелия 
чтение» достаточно условно можно перевести с 
церковнославянского языка как «внимание, стойте 
благоговейно, прямо».

На лекции А.М. Купин также уделил внимание 
значению входных тропарей и кондаков.

Касаясь молитв Трисвятого пения, ведущий осо-
бо остановился на значении слов «Боже Святый, 
Иже во святых почиваяй»(см.: Ис. 57:15), которые 
предваряют чтение Трисвятого. Это священник от 
имени народа обращается к Господу Богу.

Затем Александр Михайлович уделил внимание 
чтению Апостола, отметив, что предваряющий его 
прокимен (строки из Псалтири) кратко обрамляет 
то, что будет затем читаться по Апостолу.

Ведущий напомнил, что Деяния святых апосто-
лов читаются в Пасхальный период, а затем начина-
ется чтения Посланий Святых апостолов. К сожале-
нию, отметил он, по статистике 90 процентов веру-
ющих слова Апостола не понимают вовсе, и в этом 
во многом вина чтецов, которые читают невнятно. 
А.М. Купин пояснил слушателям значение трое-
кратного возгласа «Аллилуйя». Это «возглас без 
слов», который существовал еще у древних иуде-
ев. Его смысл – радость встречи с Богом.

Затем Александр Михайлович раскрыл смысл 
молитв, произносимых перед чтением Евангелия. 
Он подробно рассказал о древней Литургии свя-
того Апостола Иакова, на основе которой впослед-
ствии были созданы Литургии святителей Василия 
Великого и Иоанна Златоуста. В настоящее время 
происходит возрождение интереса к древней Ли-
тургии. Так, ее служат, в частности, в храме Санкт-
Петербургской духовной академии и в храме во 
имя Феодоровской иконы Божией Матери в Пе-
тербурге у Московского вокзала. Особенностями 
Литургии апостола Иакова являются, в частности: 
раздельное причащение Телом и Кровью Госпо-
да по древнему чину, произнесение большинства 
«тайных молитв» вслух, а не шепотом. Кроме того, 
произнесение Ектений и чтение Евангелия осу-
ществляются диаконами лицом к народу, а не к 
алтарю. Есть и другие особенности.  

А.М. Купин отметил важность возрождения инте-
реса к древней литургической традиции, соблюде-
ния преемственности в деле церковного устроения. 
При этом необходимо развеивать мифы, которые 
создают мало воцерковленные, а зачастую откро-
венно невежественные люди.

Лекция Александра Михайловича прошла в те-
плой дружеской обстановке. Ведущему было за-
дано множество вопросов, слушатели приняли 
деятельное участие в обсуждении рассмотренных 
проблем.

дмитрий игоревич стоГоВ.
санкт-Петербург

При Успенском храме в усадь-
бе Демьяново вот уже почти 19 
лет действует клуб трезвости во 
имя иконы Пресвятой Богороди-
цы «Неупиваемая Чаша».

Православные трезвенники 
проводят уроки трезвости, разме-
щают в школах и других учебных 
заведениях города выставку «Че-
ловеческий потенциал России» 
(в целях профилактики алкого-
лизма и табакокурения), а также 
принимают участие в проведении 
Всероссийского дня трезвости.

Уже порядка десяти лет мы 
отмечаем эту дату по установив-
шейся программе. 

Так и в этом году: по завер-
шению Божественной литургии 
был совершён небольшой Крест-
ный ход до Поклонного Креста у 
часовни св. Царственным стра-
стотерпцам. Возле него священ-
никами храма был отслужен Чин 
Обета трезвости. 

По окончании этой торже-
ственной службы отец Алексий 
Савицкий окропил всех присут-
ствующих на молебне святой 
водой. Слава Богу, погода была 
солнечная, и люди радостно под-
ставляли свои лица под 
кропило. Затем колонна 
крестоходцев двинулась в 
обратный путь. 

В храме отец настоятель 
и духовник клуба трезвости 
протоиерей олег дени-
сюк зачитал «Послание 
Святейшего Патриарха Ки-
рилла к Дню Трезвости», а 
затем произнёс очень про-
никновенную проповедь 
о пользе трезвости и вре-
де пьянства. Он заострил 
наше внимание на том, что 
Россия испокон веков была 
самой трезвой державой. 

После проповеди ба-
тюшка вручил Обетные 

грамоты, тем кто принял Обет 
трезвости во время молебна у 
Поклонного Креста. На этот раз 
их получили 12 человек. Обетчи-
ки получили также в подарок цве-
ты и книги. 

Были на нашем празднике и 
гости из Косинской Школы Трез-
вения, с которой мы много лет 
поддерживаем тёплые друже-
ские отношения.

Потом на могиле члена По-
печительского дореволюционно-
го Совета о народной трезвости 
Клинского уезда И.И. Переслени 
(статского советника и доктора) 
отец константин толстой отслу-
жил панихиду.

По завершении всех меропри-
ятий состоялась братская тра-
пеза с дружеским общением за 
чашкой чая.

Отрадно, что несмотря на ка-
рантинные меры и ограничения, 
люди пришли на Праздник, при-
чем, некоторые - целыми семья-
ми, от мала до велика!

игорь смирноВ, 
председатель 

клуба трезвости, 
г. клин

Россия испокон веков 
была трезвой 

державой
11 сентября, в день праздника усекновения главы Пророка 

и крестителя Господня иоанна Предтечи, во многих городах и 
сёлах нашей страны прошёл Всероссийский день трезвости. В 
этом году праздник отметил 109-ю годовщину со дня его уста-
новления русской Православной церковью. Вот какие меропри-
ятия были посвящены этой дате в подмосковном городе клин.

10 сентября в енисей-кино прошла презентация фильма 
«крафт в рамках Праздника трезвости». дело в том, что в 1913 
году, 26 сентября енисейский губернатор и.и. крафт и епископ 
никон провели первый праздник трезвости в красноярске.

Сейчас мы возрождаем этот Праздник. В Храме Рождества 
Христова прошел традиционный крестный ход, несколько человек 
приняли обет трезвости. А 12 сентября прошел круглый стол, 
участники которого напомнили гостям о положительных результатах 
сухого закона 1914 года в Енисейской губернии. Тогда была выпущена 
анкета «Как отразилось прекращение продажи крепких «напитков» на 
жизни населения Енисейской губернии». Около 4 тысяч чиновников 
положительно отозвались о прекращении продажи водки по всем 
уездам Енисейской губернии.

Очень важно сегодня напомнить красноярцам об этом опыте 
принудительной трезвости. Благодаря «сухому закону» выросло 
целое поколение трезвой молодежи, которая строила страну перед 
войной. И на войну ушли большинство трезвых мужчин, и победили 
очень сильного врага.

Виктор михайлович белошаПкин,
руководитель братства трезвости красноярской епархи

В рамках 
праздника трезвости

http://ruskline.ru/news_rl/2018/01/03/vozrozhdaya_dobrye_i_slavnye_trezvennicheskie_tradicii/
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